

尾張旭市教育委員会

(令和7年5月)

定例会会議録

尾張旭市教育委員会

## 尾張旭市教育委員会（5月）定例会会議録

1 日 時 令和7年5月28日（水）午後2時00分

2 場 所 市役所3階 講堂（1）

3 出席者 教育長 三浦 明  
委員 山本 真依子  
委員 鈴木 厚子  
委員 戸原 弘二  
委員 近藤 三博

4 出席職員 教育部長 山下 昭彦  
管理指導主事 伊藤 和由  
教育部次長兼教育政策課長 大内 裕之  
学校教育課長 森 朋宣  
学校給食センター所長 三浦 明美  
生涯学習課長 周防 康尚  
生涯学習課主幹 鈴木 直子  
図書館長 二村 正篤  
指導主事 川澄 真由子

5 従事職員 教育政策係長 高橋 浩代  
教育政策課副主幹 稲生 さより

6 傍聴者 2人

### 7 会議に付した事件

- (1) 第9号議案 尾張旭市社会教育委員の委嘱について
- (2) 第10号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について
- (3) 第11号議案 尾張旭市立図書館協議会委員の任命について
- (4) 第12号議案 尾張旭市学校給食センター設置条例施行規則の一部改正について

	開　会　　午後2時00分
教　育　長	<p>本日の出席委員は5名です。定足数に達しておりますので、ただいまから、5月定例教育委員会を開催します。</p> <p>さて、5月も下旬になり新緑が目に鮮やかな季節を迎えました。</p> <p>5月は1年のうちで、最も過ごしやすい季節と言われておりますが、先週は30度を超える日もあり、早くも熱中症が心配になる季節となりました。</p> <p>さて、学校では小中学校の新入生、1,468人の表情も時間の経過とともに、緊張していた表情も和らぎ、笑顔も増え、新しい環境に慣れてきております。先日、中学校の部活動を見に行った時、1年生が大きな声で、「こんにちは」と挨拶をしてくれました。この中学校の一員になったんだと、こちらも嬉しくなり笑顔で挨拶を返しました。</p> <p>また、学校訪問も始まりました。学校で子どもたちと、廊下などですれ違うと、「おはようございます」、「こんにちは」と挨拶を交わします。「挨拶」は「心を開き、その心に近づく」とあります。人と関わる上で、重要な役割を担っています。挨拶なくして、人間関係は始まりません。仲良くなるきっかけです。尾張旭市の子どもたちは、「挨拶」ができる子どもたちが、比較的多いと思います。全ての子どもたちが、「挨拶」という人として、とても大切なことを身に付けてほしいと思います。また、教職員においては、そのような指導をお願いいたします。</p> <p>話は少し戻りますが、既に日中の暑さも気になるようになりました。熱中症への対応、対策も必要となってきております。命に係わることもありますので、その対応については教育委員会の事務局として、学校だけではなく、各施設におきましても、十分に気を付けて行っていただくようお願いします。</p>
教　育　長	<p>それでは続いて私からの報告をさせていただきます。本日の報告は3件です。令和7年5月報告事項とあります資料をご覧ください。</p>

	(資料に基づき説明)
	<ul style="list-style-type: none"> <li>・第35回 東海北陸都市教育長協議会 定期総会並びに研究大会令和7年度 伊勢大会（4月24日、25日）</li> <li>・愛日地方教育事務協議会（5月13日）</li> <li>・第75回 全国都市教育長協議会定期総会並びに研究大会 川越大会（5月15日、16日）</li> </ul>
教育長	<p>それでは、続いて私からの報告をさせていただきます。</p> <p>本日の報告は1件でございます。教育長の現場訪問とあります資料をご覧ください。</p> <p>【パワーポイントに基づき説明】</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・地域未来塾の視察</li> </ul>
教育長	<p>それでは次第の2「前回会議録の承認について」に入ります。各委員は、4月定例会会議録について、訂正等がありましたらお願いします。</p> <p>(無しの声)</p> <p>無いようですので、4月定例会会議録は原案どおり承認します。会議録承認の署名を行う委員は山本委員を指名しますので、後ほどお願いします。</p> <p>次に、次第の3報告に入ります。</p> <p>それでは、事務局から報告をお願いします。</p>
管理指導主事	<p>(資料に基づき説明)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・5月校長会議等について</li> </ul>
教育長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
近藤委員	新しく学校の教職員となった方で、出勤できない方は何人ぐらいいますか。
管理指導主事	当市で、現在出勤できていない方はいません。昨年度もいませんでした。
教育長	他にご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)

	無いようですので、次の報告をお願いします。
教育部次長兼教育政策課長	(資料に基づき説明)
	・後援・推薦行事について
	・情報公開請求について
教育長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。 (無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
学校教育課長	(資料に基づき説明)
指導主事	・令和7年度学校運営協議会委員の任命について ・令和6年度中学校卒業生進路状況について（令和7年6月定例会で資料訂正） ・令和7年度学校訪問の実施について ・部活動改革に係る実証実験の報告会について
教育長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
鈴木委員	令和7年度学校運営協議会委員の任命について、各学校で人数に差があるのですが、委員の定員は決まっているのでしょうか。また、自分が学校運営協議会委員をしていた時に、児童館長が委員として参加し、積極的に意見を発言していました。児童館にて「中高生タイム」という中高生優先タイムを午後7時まで実施しているため、中高生との関わりも多いので、児童館の方が委員にいる方が良いと思います。
学校教育課長	委員の定員は、市の基準で上限が15人と決まっていますので、その範囲内で、各学校からの推薦により任命をしています。各学校でどのような方を推薦しているかは、情報共有していないと思われるため、今後は、情報共有していきたいと思います。
教育長	委員への謝礼は、どのような形で支払われていますか。
学校教育課長	謝礼につきましては、図書券をお渡ししています。学期に1回開催していますので、最後の開催の際に年間分として図書券5,000円分をお渡ししています。

教 育 長	出席回数に関わらず謝礼の額は、同額なのでしょうか。
学校教育課長	同額です。ただし、公職の方については、お渡ししていません。
鈴木委員	令和6年度中学校卒業生進路状況についてですが、「7上記以外のもの」の4人については、どのような進路を選んだかの連絡がとれる状態でしょうか。
指導主事	海外に居住されている方や入院中の方を除き、現在も中学校から連絡可能な状況にあり、進路の意思があればフォローできる体制になります。
山本委員	卒業生の数と、それぞれの進路先の合計人数が一致していないと思います。
管理指導主事	再度確認し、6月定例会で修正した報告を提出させていただきます。
教 育 長	令和7年度学校訪問の実施についてですが、委員3名の方が参加しています。
戸原委員	白鳳小学校で最後の研究協議会まで見学させていただきました。学校自体がとても明るい雰囲気の中で、各児童と先生のコミュニケーションがきちんと取れているという印象がました。その結果、子どもたちも元気でありながら、落ち着いて授業を受けていました。子どもたちの様子がなぜ良いのだろうと考えると、最後の研究協議会の所で先生同士のコミュニケーションがしっかりと取れているからと感じました。学校によって研究協議会に特色がある中で、先生と先生がきちんと意見を言い合い、若手からベテランの先生までコミュニケーションが取れており、それを纏めている教務主任や教頭、校長との連携も見受けられましたので、「学校の良い雰囲気を作るのはまず先生。そこから児童が育っていく」というところを見学させていただきました。白鳳小学校は、毎年素晴らしいと思う中で、今年もそれを継続されているのは、先生方の努力の賜物だと思いました。
山本委員	私も白鳳小学校を見学させていただきましたが、綺麗、明るいというのが第一印象です。環境が良いと子どもたちも落ち着いて勉強ができる

	ということと、5月が終わりに近づき1年生も比較的落ち着いて授業を受けられていきました。先生方の目も行き届いて勉強の進み具合も良いのではないかと感じました。
鈴木委員	タブレットの活用が上手くできていると感じました。先生方のタブレットを使うべきか使わないかの判断が適切にできていると思いました。
	インターネットの利用についての授業で、タブレットを使用せず紙で授業をされていて、何か理由があるかもしれませんのがおもしろいと感じました。
教育長	引き続き学校訪問を実施しますので、委員の皆さんよろしくお願いします。
鈴木委員	委員に対し「部活動改革に係る実証実験の報告会」に関する案内がなかつたのはなぜですか。
学校教育課長	事務局の職員間の意見交換ということで報告会を行ったため、今回は、ご案内を差し上げておりません。
教育長	報告会の資料は、委員の方も見ることができるでしょうか。
学校教育課長	まだ準備中ですが、市のホームページなどでの公開に向け、準備を進めています。
教育長	良い取組ですので、報告会の資料を委員にも配布していただくようお願いします。
教育長	他にご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
生涯学習課主幹	(資料に基づき説明)
生涯学習課長	・令和6年度天体観測室の利用状況について ・令和6年度少年少女発明クラブの開催状況について ・令和6年度公民館の利用状況について ・令和6年度公民館講座等の実施状況について ・令和6年度どうだん亭利用状況について

	・令和6年度文化会館利用状況について
教 育 長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
鈴 木 委 員	令和6年度公民館の利用状況についてですが、令和5年度から令和6年度の利用件数や利用者数が減少している理由を「コロナウイルス感染症の影響」としているのに違和感があります。
生涯学習課長	コロナウイルス感染症の影響で団体数が減少したことのほか、利用者や講師の高齢化で利用回数や利用者数が減少したことが影響しています。
鈴 木 委 員	世代交代ということですか。
生涯学習課長	世代交代により講師や会員が減少することがあります。
近 藤 委 員	令和6年度どうだん亭利用状況についてですが、古い建物ですので冷暖房の設置は難しいと思うのですが、設置の予定は無いのでしょうか。
生涯学習課長	国の指定文化財ですので、施設の改変に係る制限や、費用面において課題があると考えています。また、施設の特性上、窓を開けて庭を楽しむことも多いため、冷房は難しいと思いますが、扇風機やストーブは置いてあります。
教 育 長	取り付けすることは難しいですが、置き型の冷房機器などは使用していないのですか。
生涯学習課長	扇風機のみです。
戸 原 委 員	令和6年度どうだん亭利用状況についてですが、生涯学習課としては、どうだん亭の利用者を今後増やしていきたいのか、減らしていきたいのか、どちらの考え方でこの利用状況を管理しながら運営をされているのかご意見を聞かせてください。
生涯学習課長	現状維持ができればと考えています。
教 育 部 長	老朽化の進んだ施設に多くの利用があると危険性が増すことになるため、利用人数が増えることが良いことかどうかは一考の余地があると思いますが、いずれにしても、今ある施設を適正に活用するということは考えていかなくてはならないと思います。また、例年の猛暑を考慮し

	ますと、冷房機器の設置も検討すべきであると考えています。このため現在「どうだん亭の今後の在り方」について、検討を進めているところです。
戸 原 委 員	過剰な施設投資や改修をするよりは、現状を見極めながら新しい形での模索をしていくということでおろしいですね。
近 藤 委 員	どうだん亭でのお茶やお花の教室の参加者も70代を超えていて、そういう方が使用しなくなると利用者も減少してしまいます。また、施設を使用しないと老朽化が進み、使い過ぎても使わなき過ぎてもいけないと思います。継続して使用していただくためには、利用者の若返りや、新しい方に使用してもらえるような方策を検討していく必要があると思います。
教 育 長	どうだん亭の在り方については、委員の意見を参考に検討していただきたいと思います。
鈴 木 委 員	先程、どうだん亭をヨガで使用すると説明がありましたが、ヨガは、体育館などで行うイメージでしたがヨガを行っても畳は傷つかないのでしょうか。
生涯学習課長	畳の部屋でヨガマットを敷いて、大きな動きでなくゆっくりとした動きで行っています。以前からヨガサークルとして使用されていて、畳が擦り減るなどの苦情はいただいておりません。
教 育 長	他にご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
図 書 館 長	(資料に基づき説明) ・令和6年度図書館の利用状況について
教 育 長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
戸 原 委 員	図書館の利用者数が0.2%増で入館者数が増えているということで、色々な仕掛けを考えて行っている成果が出ていると思います。図書館の利用者数は減っていくというイメージですが、増加することはありがた

	いと思います。引き続き継続をよろしくお願いします。先程、カセットとビデオについては貸し出しを行っていないとのことでしたが、元データに関してはデジタルデータに移行して保管されているのでしょうか。
	移行されていないとしたら、今後デジタルデータにする予定があるのでしょうか。
図書館長	カセットに関してはCDに移行しており、貸し出しも行っています。ビデオに関しては、これから順次デジタルデータに移行を検討中です。
山本委員	行事がある時など図書館に出向きますが、座って本を見ることができるスペースが増え、そこで本を読まれる方も増えているので、スペースは大事だと思いました。子どもの方のスペースも良い形で用意されていますし、2階の勉強スペースはコの字の形に机が配置されていて、それぞれの用途に応じてスペースが確保されていると感じました。紙の媒体で本を読むと、紙の香りに安心するのでこれからも利用者が減らないように継続していただけたらと思います。ただ、小学校の子どもたちの見学が2年生5校、講座参加が2年生3校で、遠い学校は図書館へ出向くことが難しいと思いますが、見学等されていない学校はどうしてされたのかと感じました。図書館との関わりを小学校から持つていただくと子どもたちに行ってみようかなという気持ちが芽生えるので、子どもたちに経験させてあげる機会ということで、ぜひ全校行っていただきたいと思います。
鈴木委員	視聴覚資料については、全部オンラインで視聴できるイメージがあつたので、意外と貸出数が伸びないのがおもしろいと感じました。資料の購入は現在も行っているのでしょうか。
図書館長	現在もDVDを購入させていただいている。
教育長	本のリサイクルコーナーですが、保育園、小中学校等の施設や来館者に無償譲渡するとあり、来館者譲渡は記載がありますが、小学校などに譲渡されているのでしょうか。
図書館長	施設譲渡の142点の中に、保育園、小中学校等が含まれていますの

	で譲渡をしていますが、内訳については資料がないためお答えできません。
教 育 長	子どもたちに本離れをしてほしくないので、少しでも本に親しめるよう希望があれば譲渡をお願いします。
指 導 主 事	学校の代表者が図書館と会議する場で、学校に必要な図書を譲渡していただいています。また、教育支援ルームやつくしんばの方にも、譲渡していただいています。
教 育 長	他にご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)
	次に次第の4付議事件に入ります。
	それでは、「第9号議案 尾張旭市社会教育委員の委嘱について」審議します。
生涯学習課長	(資料に基づき説明)
	・第9号議案 尾張旭市社会教育委員の委嘱について
教 育 長	ただいま説明がありましたが、これに対してご意見、ご質問等がありましたらお願いします。
	(無しの声)
	無いようですので、「第9号議案 尾張旭市社会教育委員の委嘱について」は原案どおり可決してよろしいですか。
	(全員異議なく原案どおり可決)
	次に、「第10号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について」審議します。
生涯学習課長	(資料に基づき説明)
	・第10号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について
教 育 長	ただいま説明がありましたが、これに対してご意見、ご質問等がありましたらお願いします。
鈴 木 委 員	委員の方の平均年齢が高く、現役で働いている方が1人で、貴重なP.T.Aの若い方の粹が無くなつたのはとても残念に思います。定年後の方

	ばかりですと、先程公民館の利用者の世代交代の話があったと思いますが、これから話し合っていただくのに世代交代のことを話し合ってもらえる方がいないですし、高齢ですとお子さんの意見を期待できないと思います。せめて、公募委員で若い方の枠を設けたり、現役世代を委嘱したりするなどの努力が必要だったのではないかと感じました。
生涯学習課長	自主活動サークルの代表者の方々には、同サークルの中の若い方の意見を汲み取ったうえで会議へ参加していただくように依頼いたします。
鈴木委員	児童館では中高生の居場所を拡大しようと考えています。以前行った魅力や愛着等を聞く市民アンケートでは、20代の方の回答がとても少なかったので、市外に就職などで出ていく方が多く外に目が向いてしまうと思いました。公民館は高齢者に限った施設ではないので、児童館のように中高生の居場所作りの工夫が必要ではないかと思いました。
	例えば団体に委員の選出を依頼する時も、代表者と若手を選んでもらうようにするとか、公募委員も小中学校の保護者にホーム＆スクールにて公募委員の募集をするなど、もう少し若手の意見が聞ける工夫をお願いしたいと思います。
教育長	公民館の利用に当たっては、若い方を利用者に取り入れる工夫や意見が言える環境作りを進めてください。
戸原委員	今回から委員を10人にされたということですが、「公民館自主活動サークル代表」という同一肩書の方が4人あります。委員の4割をこの団体が占めている理由を教えてください。
生涯学習課長	便宜上、名称を「公民館自主活動サークル代表」としていますが、実際にはそれぞれ「別の団体」ですので、次回は混乱を招かないように表示方法を見直します。
教育長	他にご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)
	無いようですので、「第10号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について」は原案どおり可決してよろしいですか。

	(全員異議なく原案どおり可決)
	次に、「第11号議案 尾張旭市立図書館協議会委員の任命について」審議します。
図書館長	(資料に基づき説明) ・第11号議案 尾張旭市立図書館協議会委員の任命について
教育長	ただいま説明がありましたが、これに対してご意見、ご質問等がありましたらお願いします。
鈴木委員	第9・10号議案では公募委員がみえましたが、図書館協議会委員は公募委員を選出しない理由があるのでしょうか。
図書館長	公募委員は、現在任期中で任期が1月違っているため、来月公募委員の任命について議案を提出する予定で進めています。
教育部長	図書館協議会の委員は、御覧の表の方々とは別にもう一人あります。その方が公募委員となります。今回は5月末をもって改選が必要な委員のみを記載しており、公募委員の改選は6月末に必要となるため、次の定例会で改めて議案を提出させていただきます。
教育長	他にご意見・ご質問はございませんか。 (無しの声)
	無いようですので、「第11号議案 尾張旭市立図書館協議会委員の任命について」は原案どおり可決してよろしいですか。
	(全員異議なく原案どおり可決)
	次に、「第12号議案 尾張旭市学校給食センター設置条例施行規則の一部改正について」審議します。
給食センター所長	(資料に基づき説明) ・第12号議案 尾張旭市学校給食センター設置条例施行規則の一部改正について
教育長	ただいま説明がありましたが、これに対してご意見、ご質問等がありましたらお願いします。
近藤委員	委員の選出範囲を、なぜ拡大する必要があるのでしょうか。

給食センター所長	P T A会長や副会長のみならず、その他役員、家庭教育委員などより 給食に関心のある役員から選出できるよう改正するものです。
近 藤 委 員	この委員は、立候補で選出するのですか。それとも誰かが推薦するの ですか。
給食センター所長	尾張旭市小中学校 P T A連絡協議会に委員の推薦を依頼させていた だきます。
鈴 木 委 員	自分がP T A役員の時に、P T A会長や副会長の負担が多いいため、他 の役員で関心のある方に委員になってほしいという意見もあったため、 改正していただいてありがたいと思います。
教 育 長	他にご意見・ご質問はございませんか。 (無しの声)
	無いようですので、「第12号議案 尾張旭市学校給食センター設置 条例施行規則の一部改正について」は原案どおり可決してよろしいです か。 (全員異議なく原案どおり可決)
教 育 長	次に、次第の5、その他に入ります。事務局から説明をお願いいたします。
教育部次長兼教育政策課長	(次回定例会日程について説明)
教 育 長	それでは、これをもちまして、5月定例教育委員会を閉会いたします。
	閉 会 午後3時46分
	教育長 三浦 明
	委 員 山本 真衣子